

FIESTAS DE SAN MARCOS

TORREQUEBRADILLA



Del 21 al 25 de Abril de 1989

Saluda

Hace ya días que lo venimos percibiendo. Los aires fríos y la lluvia nos anuncian la llegada de nuestro mes de abril y los churrianeiros sabemos que cuando esto ocurre, aunque el sol empiece a destellar un poquito, hay que comenzar a hablar asiduamente de San Marcos. Tan hondamente está arraigada nuestra fiesta en cada uno de nosotros, que no es el almanaque el que nos despierta del invierno, sino que todo nuestro ser se agita y grita desde lo más hondo, repitiendo «ya estamos en San Marcos».

Hemos de estar en extremo contentos porque Torrequebradilla se viste de fiesta en estos días especiales para vecinos, hijos, ausentes y forasteros. Que los visitantes que nos acompañen la recuerden como un pueblo hospitalario y amante de sus tradiciones. Porque, de recordar así a nuestra villa, significa que es acogedora y cordial. Saludos y ¡VIVA SAN MARCOS!

Grupo de apoyo a la fiesta, 1989

Reflexión en San Marcos

Ha transcurrido un año desde San Marcos'88 y son muchos los avatares y acontecimientos ocurridos que nos van configurando a nosotros mismos como personas y a las estructuras sociales. No puedo decir que haya sido un año fácil; por el contrario, ha sido un año lleno de obstáculos que he tenido que salvar, pero que lo he hecho con entusiasmo y tesón.

Suele ser una tentación cuando en política nos dirigimos a los ciudadanos (si se está gobernando sobre todo) pintar las situaciones de «color de rosa». No quiero caer en ese «pecado» y sí decir que el trabajo que he desarrollado lo he realizado con la mayor ilusión, pero también decir que me doy cuenta que he cometido errores, a veces con responsabilidad propia y otras por responsabilidades ajenas.

En línea con lo que estoy diciendo tengo que «confesar» que no me siento totalmente satisfecho con mi trabajo respecto de Torrequebradilla, fundamentalmente porque noto que no hay la suficiente comunicación entre los ciudadanos y yo como alcalde (si algo bonito tiene ser alcalde de un pueblo es que las relaciones sean directas con el ciudadano y, por tanto, más humanas). Esto para mí es un motivo de insatisfacción y analizándolo pienso que quizás se deba a dos motivos fundamentalmente: el primero es imputable a mí y es el hecho de no residir en Torrequebradilla, con lo cual esa relación con el ciudadano no se da, a pesar de las múltiples reuniones en asambleas y en comisiones que se tienen aquí. Otra es, a mi modo de ver, que se ve al alcalde como una especie de «intruso» que va a gobernar en sitio ajeno (tengo presente que la autonomía municipal fue arrancada a Torrequebradilla de una forma brusca y sin tener en cuenta, siquiera, vuestras opiniones y vuestras raíces).

Aun así tengo que decir que cada día me esfuerzo en conseguir esa comunicación con vosotros y pido, espero, obtener ese esfuerzo por vuestra parte desde vuestra posición como ciudadanos. Una comunicación que debe basarse en el respeto, la solidaridad y la crítica que tienda a la construcción de una Torrequebradilla mejor.

Este es el segundo «San Marcos» que celebro como alcalde y desde aquí quiero saludar a todos los ciudadanos y ciudadanas de Villatorres, y en especial a los de Torrequebradilla, y os invito a celebrar y festejar nuestras fiestas de San Marcos, con el deseo de que sean motivo de una convivencia sana y alegre. Especialmente, mi bienvenida a los «churrianeros» que tuvisteis que salir a otras tierras para poder vivir y que desearía que estuviérais todos aquí. A todos un abrazo.

Paz y felicidades en nuestras fiestas.

El Alcalde

RECOMENDACIONES A PROPOSITO DEL RECORRIDO PROCESIONAL SANMARQUERO

Teniendo en cuenta que la experiencia es madre de todas las ciencias, y que aquélla nos ha hecho ver a lo largo de muchos años que los churrianeros no es que «pasen», pero sí descuidan algunos aspectos relativos a cómo se desarrolla la Procesión, y que repercuten en su deslucimiento y poco respeto, se tiene a bien *aconsejar*, para su, por favor, general cumplimiento, lo siguiente:

Es de amplio conocimiento el recorrido que cada año llevan nuestros santos. Sin embargo, y teniendo en cuenta que la vida moderna ha impuesto otras formas de transporte (léase coches) que aventajan en velocidad al tradicional recorrido a pie, parece que sus propietarios quieren hacer ostentación de dichos vehículos dejándolos aparcados en las calles por las que pasa la procesión, obstaculizando así su normal desarrollo. No sería mucho pedir que los días 22 y 25, ambos por la mañana, se vieran *libres de aparcamiento dichas calles* (vuelta a Plaza Mayor, Travesía, lateral de Plaza de la Fuente, Parra, Correo, lateral de Plaza de Andalucía y Campanario) en perjuicio de las restantes, del tan querido medio de transporte automovilístico.

Se entiende bien, aunque no se justifica, la aversión de algunos churrianeros a las filas, el orden, el silencio y otros adjetivos que acompañan a cualquier acto ceremonial, es menester que durante la procesión se mantengan éstos y otros aspectos que sean acordes con el *respeto* que se le debe a la misma.

Y para que surta todos los efectos pertinentes, con permiso de la autoridad, si el tiempo no lo impide y los churrianeros tampoco, se expide la presente rogatoria aquí, en abril y en 1989.

San Marcos y su fiesta

La fiesta de San Marcos Evangelista no es exclusiva de nuestra localidad, sino que se haya bastante extendida por Andalucía, siendo muchos los pueblos que el 25 de abril honran al Santo. Todos ellos tienen en común su dedicación a la agricultura y la ganadería, y el considerar a San Marcos como protector de ambas actividades.

En Torrequebradilla su celebración está más relacionada con la agricultura que con la ganadería, debido quizás a la existencia de una fiesta, las lumbres de San Antón, que persiguen el cuidado de dicho Santo para con el ganado. Se explica así que los dichos referentes a San Marcos («San Marcos rey de los charcos», «San Marcos riega los campos») hagan referencia sólo a la agricultura.

Aunque en Andalucía se celebra en todas las provincias, rondando en 60 el número de pueblos que agasajan a San Marcos, no en todos los lugares se hace de la misma manera, teniendo como similitud el consumo de hornazos (éstos varían de un lugar a otro en la forma: roscos, tortas o bollos con un huevo dentro).

En cuanto a la manera de celebrar la fiesta, se pueden establecer varias, aunque con origen idéntico y parecida evolución.

La más difundida es la celebración de romerías, acompañadas o no por el santo, que terminan con corridas en el campo. En ellas se consumen hornazos y es frecuente también «atar el rabo al diablo» haciendo nudos con «jamargos» u otro tipo de hierbas. Esta romería es un «conjuro», por tanto, de los elementos de la naturaleza (tormentas y vientos especialmente), celebrándose más en la parte occidental de Andalucía (Sevilla o Córdoba).

Otro tipo es la procesión del santo acompañada por un desfile de carretas y caballerías, y algunas veces ganado, aparejados con arrees y adornos de lujo. Los animales se llevan en la procesión para que reciban la bendición del Santo y los proteja de epidemias. A cambio los ganade-

ros reparten tortas y realizan carreras de caballerías. Esta celebración es común en las zonas orientales (Granada y Almería).

En la sierra de Jaén, o en zonas de Almería y Huelva, la fiesta toma la forma de encierros o carreras de reses bravas, sueltas o ensogadas, relacionándose posiblemente con un voto de agradecimiento por el cese de una epidemia que afectaba al ganado vacuno.

La última modalidad festiva consiste en sacar en procesión a San Marcos y asomarlo a los campos próximos a las poblaciones para pedir que llueva. Al finalizar la procesión se reparten roscos o tortas confeccionadas por los vecinos y que han estado expuestas durante varios días en casa del mayordomo. En esta forma de celebración se enmarca nuestro pueblo, con alguna diferencia.

El origen de la celebración de San Marcos en nuestra localidad parece relacionada con la epidemia de langosta que devastó al Santo Reino en el año 1449. La ciudad de Baeza hizo solemne voto de celebrar el 25 de abril si los campos quedaban libres de la plaga. La fiesta consistía en función religiosa, con misa y sermón por la mañana y procesión por la tarde, descanso en el trabajo de todos los oficios y donación anual de un toro, por reverencia al santo, que había de rifarse, subastarse o venderse y repartir su producto entre los pobres, aspecto éste que fue perdiéndose poco a poco.

La fecha de inicio de celebración en Torrequebradilla es difícil de saber, ya que los archivos de la Iglesia fueron destruidos en la Guerra Civil. Parece lógico que se iniciara con la construcción de la Iglesia, a principios del siglo XVII, necesaria para una población que alcanzaba (como dato indicativo) los 193 habitantes en 1591.

Independientemente de su origen y con las variaciones que el paso del tiempo impone, los churrianeros debemos de colaborar y celebrar nuestra Fiesta Mayor con el orgullo de ver en ella nuestras tradiciones y, a la vez, nuestras innovaciones. ¡Viva San Marcos!

Arcángel Bedmar González

PROGRAMA DE FESTEJOS

Torrequebradilla 1989



VIERNES, 21 DE ABRIL. *Inauguración de la fiesta*

22 horas

Se desarrollarán los siguientes actos:

Presentación por nuestros «Simpáticos-89».

Coronación de las Reinas y Damas de Honor.

Pregón de Fiestas por Arcángel Bedmar González.

Saluda del alcalde.

Verbena amenizada por el grupo AUGE y la tuna de la Escuela de Ingeniería Técnica Industrial de Jaén.

SABADO, 22 DE ABRIL. Dedicado a San Francisco de Paula

- 10,30 horas Marathon y pruebas 60 m. y 1.500 m.
12 horas Misa y procesión en honor del titular de nuestra parroquia, San Francisco de Paula.
Se pide a los vecinos que engalanen las fachadas ante las que pasará el Santo (se premiará a las mejores).



- 16,30 horas Fútbol.
19 horas Pruebas de Jabalina, Peso, Longitud y Altura.
22 horas Verbena con actuación del grupo FUSANC y Grupo de Danzas del Colegio San José de Calasanz, dirigido por Paco Jiménez.

DOMINGO, 23 DE ABRIL

- 10 horas Tiro al Plato.
Tenis de mesa en el Centro Social.
11 horas Pasacalles.
13 horas Actuación de una Banda Musical en la Plaza Mayor y exposición de Platos Fríos (sorteo de premios entre los presentados). Obsequio de sangría a los asistentes.
16,30 horas Fútbol.
19 horas Carrera de Cintas en calle Triana.
22 horas Verbena con el grupo FUSANC.

LUNES, 24 DE ABRIL

- 12 horas Juegos infantiles en Plaza Mayor.
- 17 horas Fútbol.
- 20 horas Cucañas en Plaza Mayor.
- 22 horas Música de Discoteca en Plaza Mayor.

MARTES, 25 DE ABRIL. *Dedicado a San Marcos*

- 12 horas Misa y procesión del Patrón. Ofrenda Floral y degustación de sus roscos típicos.



- 19 horas Juegos infantiles.
- 22 horas Verbena con el grupo AUGE.
- 24 horas Traca y Fuegos Artificiales en Plaza Andalucía.

Se reserva el derecho de alterar o suprimir alguno de los actos previstos.

San Francisco de Paula

Como cada año, nos disponemos a celebrar nuestras fiestas patronales, y lo hacemos doblemente: en honor de San Marcos Evangelista y de San Francisco de Paula. Está claro que vuestro fervor y admiración se inclina hacia el primero. ¿No será que lo conocemos más? ¿Que nos resulta más cercano? Como nadie ama lo que no conoce, voy a intentar dibujar una sencilla semblanza de San Francisco de Paula con el fin primordial de hacerlo más cercano, más conocido, y así más querido.

La Iglesia, aunque institución divina, está regida por hombres y éstos periódicamente se alejan de los caminos de Dios. Eso era lo que ocurría a principios del siglo XV; como consecuencia del gran cisma de Occidente, en los cristianos se había enfriado la caridad y relajado el rigor del ayuno y la abstinencia, pero el Señor acudió al remedio de estas necesidades, por medio de nuestro Santo Patrón.

Francisco nació en Paula, Calabria, el 27 de marzo de 1416. A los catorce años de edad, se retiró al desierto para entregarse a la penitencia. Su fama se extendió rápidamente y pronto se le unieron discípulos, y en 1435 se reunieron éstos en celdillas junto a una ermita. Era el comienzo de la orden de los *Mínimos*. Francisco tenía entonces 19 años de edad.

El fundador añadió a los tres votos comunes (pobreza, castidad y obediencia), el de abstinencia perpetua de carnes y productos derivados de la leche (con cinco siglos de adelanto nos hablaba de algo que ahora está muy de moda entre algunas personas: el ser vegetarianos). Esta forma de vivir la fe cristiana fue aprobada por los Papas Eugenio IV, Sixto IV y el valenciano Alejandro VI.

Además de la 1.ª orden para religiosos y la 2.ª para religiosas, creó San Francisco la 3.ª orden, para todos los estados y condiciones. Pertenecieron a esta 3.ª orden San Francisco de Sales, San Vicente de Paúl, San Juan de Dios, entre otros...

Dios le concedió a Francisco el don de milagros y de profecía. Se distinguió en el ejercicio de todas las virtudes. Sobre todo, la sencillez y la humildad, que le llevó a dar a sus religiosos el nombre de mínimos. Según la tradición, recibió de manos del arcángel San Miguel la divisa y el escudo de su orden, que es la palabra CHARITAS (caridad-amor), grabada con letras de oro sobre campo azul.

El Papa Sixto IV quiso darle un cargo eclesiástico de gran importancia, pero no lo consintió la humildad de Francisco. El rey de Francia, Luis XI, murió con gran paz en brazos del santo fundador, el 4 de agosto de 1483.

A los Reyes Católicos, que tenían sitiada Málaga, ocupada por los moros, escribió Francisco asegurándoles que a los tres días de recibir su carta se entregaría la ciudad, y así sucedió. Por lo cual los Reyes donaron a los mínimos la milagrosa imagen de Nuestra Señora de las Victorias.

Francisco dejó este mundo el Viernes Santo (2 de abril de 1507). El Papa León X lo beatificó el 7 de junio de 1513 y canonizó el 1.º de mayo de 1519. Su cuerpo descansaba en el convento de Plessis, donde murió, hasta que fue quemado sacrilegamente por los hugonotes en 1562, y sólo pudieron salvarse algunos huesos. Todo esto había sido profetizado por el santo.

Después de esta breve biografía, ¿qué nos dice este santo a nosotros, los cristianos, de este final del siglo XX? Podemos destacar sobre todo la humildad, en gran amor a Dios y a los hombres, la vida moderada (incluso en la alimentación), y la proclamación abierta, con entera libertad, de la palabra de Dios, palabra liberadora de nuestras angustias y preocupaciones para dar un sentido nuevo a nuestra existencia.

Que San Francisco de Paula nos acerque un poco más a ese Dios hecho hombre en Jesucristo, y nos ayude a vivir estas fiestas en su honor en un clima de amistad, sencillez y serena alegría. Eso os desea vuestro párroco.

Torrequebradilla: una historia

En cronistas tan respetables como Mariana, Silva, Mador, Argote y otros se dice: «Como todos los pueblos de esta región es de remoto origen, ocupándose de él Plinio y después Tholomeo que la incluye en tablas geográficas con el nombre de Oningis-Havia. En tiempo de los godos se confirmó asimismo el nombre anterior romano en un antiguo documento del Obispado de Baeza al que perteneció. Los moros la fortificaron como puesto avanzado de Jaén. Formando su reino independiente creció en importancia, cayendo en 1150 en poder de Alfonso VII, siendo recuperada a los pocos meses por los sarracenos. En 1230 fue sitiada por don Fernando III, pero encontrando ruda resistencia no consiguió tomarla hasta después de haber rendido Jaén, siendo reconquistada por los Caballeros de Calatrava a cuya orden perteneció largos años.

En 1340 recibió título de lealtad y algunos privilegios concedidos por don Alfonso XI, por haber asistido a la famosa batalla del Salado. Con los Reyes Católicos conquistaron Baza, con lo que recibieron nuevas mercedes, entre ellas Carta de Puebla Libre, por la que dejó de pertenecer a la Orden de Calatrava, recibiendo el mismo fuero de Jaén. Por último, en la Guerra de Sucesión permaneció leal a don Felipe V como casi toda la región, recibiendo el título de fiel en 1717 según el Catálogo de Rivarola publicado en 1720. Asimismo y como nota final diremos que en los anales de la Guerra de la Independencia dio sus hijos como otras poblaciones de Mancha Real, distinguiéndose entre los famosos jinetes piqueiros que tanta gloria alcanzaron en la batalla de Bailén».

(Es copia del original de 1906, que existía en el Ayuntamiento de Torrequebradilla).

...Y sobre el agua ¿qué?

Los alumnos de C. Superior del Colegio Público «San Marcos», queremos aprovechar la ocasión que nos brinda la Comisión de Festejos, para saludaros en estas fiestas, y comunicaros los resultados de un trabajo que hemos realizado en la clase de Ciencias sobre el consumo de agua en Torrequebradilla.

Los pasos que hemos seguido son los siguientes: en primer lugar, hemos calculado el consumo medio de agua de una persona al día, después el número total de litros que según ese dato consumimos en todo el pueblo; comparamos a continuación con la capacidad del depósito, y por último ofrecemos unos datos que nos pueden llegar a sorprender, pero..., sigamos leyendo.

El número de litros que según nuestros cálculos gasta una persona al día se sitúa alrededor de los 130. Esta cifra nos puede parecer elevada en un primer momento, pero pensemos que tenemos que contar también con una parte proporcional del agua gastada en lavar los platos, limpieza de la casa, lavadora, etc., aunque se podría reducir a la mitad o menos si la aprovecháramos mejor.

Hemos calculado también el número de vecinos de Torrequebradilla. Para ello hemos contado calle por calle y casa por casa, resultando un total de 139 casas habitadas y 460 habitantes, incluyendo en esa cifra aquellos vecinos que de una forma regular vienen todos los fines de semana.

Pues bien, multiplicando el número de habitantes por el número de litros gastados por persona y día, hacen un total de 59.800 litros. Si tenemos en cuenta que el depósito tiene una capacidad aproximada de 55.000 litros, podemos ver que con un depósito diario, casi habría agua suficiente para el pueblo. Pero sin embargo, nos falta mucha más, unas veces suponemos que será porque nos mandan menos agua desde Vados de Torralba y otras veces porque consumimos más, pero el caso es que algunos días disponemos sólo de unas horas.

Aparte de esos gastos hay otros que no hemos cuantificado, como son consumo en cocheras y patios, averías, llenado de piscinas, etc.

Hemos querido también hacer algunos cálculos para demostrar cómo se puede disparar el consumo:

— Un grifo de lavabo abierto gasta aproximadamente 6 litros en un minuto.

— Una fuente pública, si estuviera abierta las 24 horas, consumiría un total de 4.300 litros.

— Quince minutos bajo la ducha, 180 litros.

— Una manguera abierta durante 5 minutos, 100 litros.

Y jugando un poco más con los números:

— Con el agua de una piscina de plástico de 2.500 litros, una persona tendría más que suficiente para cubrir todas sus necesidades durante 20 días.

— Para llenar 22 piscinas, sería necesario un depósito entero.

— Con el agua que una fuente pública gasta en un día, una persona podría abastecerse durante un mes.

— En dos semanas, esa fuente vaciaría un depósito.

— Una piscina que se llenara con agua potable y que tuviera una capacidad de 40.000 litros, podría abastecer a una persona casi durante un año. Si le renováramos el agua tan sólo una vez en el verano, ese agua podría haber sido suficiente para una persona durante más de año y medio.

— Suponiendo que en cada casa hubiera un depósito de 200 litros, para llenarlos todos harían falta 27.000 litros, casi la mitad del depósito general.

Y para terminar, queremos dar algunas normas elementales que podrían ser válidas para reducir el consumo de agua, aunque pensamos que la mejor norma de todas es el sentido común y la solidaridad con el resto de los vecinos, no gastando más agua de la necesaria.

Esperamos haberos sensibilizado un poco respecto a este problema:

Normas básicas para reducir el consumo de agua.

— No almacene agua en cubos, bañera, pila, etc., puesto que muchas veces se tira sin llegar a utilizarla.

— Cuando esté en el lavabo, mantenga el grifo cerrado y ábralo sólo para enjabonarse o enjuagarse.

— Utilice la ducha en lugar del baño.

— Cierre la ducha mientras se enjabona.

— Repare los grifos que no cierran bien.

— Mantenga los grifos cerrados siempre que no se utilicen.

— Siempre que pueda, utilice agua de pozo.

Torrequeradilla, 20 de abril de 1989.

F. Martínez y alumnos de Ciclo Superior

